
RESEÑA BIBLIOGRÁFICA

La metamorfosis de Pulgarcito. Transición política y proceso de paz en El Salvador

Por Manuel Montobbio.
Icaria – Antracyt FLACSO. Serie Paz y Conflictos.
Barcelona 1999. 383 páginas.

Manuel Montobbio, diplomático de carrera, desempeñó la Segunda Jefatura en la Embajada de España en San Salvador entre 1990 y 1992, donde tuvo la oportunidad de presenciar, desde un puesto privilegiado, la lenta transformación de El Salvador en un país en paz. Son estos cambios los que describe y analiza, desde el enfoque de la Ciencia Política y las Relaciones Internacionales, con la perspectiva que le proporciona su gran conocimiento del país y de su entorno.

“Pulgarcito” es el sobrenombre con el que se conoce a El Salvador, un pequeño país con una historia cargada de conflictos, que, según escribe Montobbio, no tiene “tradición de democracia, ni de negociar y pactar, sino de violencia y uso de la fuerza”, pero que ha sabido sobreponerse al peso de 150 años de autoritarismo y a una guerra civil para aprender a convivir en paz consigo mismo.

Montobbio analiza así el camino recorrido por El Salvador hasta que, tras los avances en la pacificación regional conseguidos en los procesos de Contadora y Esquipulas, se firmaran en 1992 los Acuerdos de Chapultepec con los que se ponía fin a décadas de enfrentamiento, especialmente a la guerra civil que sacudió el país en la década de los 80, tras el “golpe de los capitanes” en 1979. Se estudian asimismo los retos que ahora se plantean, como son la “consolidación democrática y hacer que la paz se traduzca en desarrollo, construir un modelo de nación viable en lo político, lo económico y lo social”, en palabras del autor. Se entiende que no se trata simplemente de firmar la paz, sino de transformar profundamente el país, de consolidar la incipiente cultura política de sus ciudadanos y de integrar a todos los actores de la sociedad en un juego democrático estable y duradero.

El proceso, según narra Montobbio, permite varias lecturas, la primera, en clave internacional: el conflicto de El Salvador ilustra claramente la confrontación asociada a la política de Estados Unidos en la zona de Centroamérica

en las últimas décadas. Además de este país, se subraya la importancia de la participación de las Naciones Unidas, en especial del actual subsecretario general de Asuntos Políticos, Álvaro de Soto, que prologa el libro, así como del "grupo de países amigos", entre los cuales se encontró España, y de otros actores internacionales, en la evolución y la resolución del conflicto, en el marco de la desaparición de la bipolaridad mundial.

Por otro lado, se analiza el proceso desde la perspectiva interna, de la propia sociedad salvadoreña, que es al fin y al cabo la protagonista de éste. La historia reciente de su país puede leerse como un proceso en parte revolucionario, pero también como un proceso de transición política, o como un proceso de adaptación a un contrato social desde un estado de naturaleza, cuando se pasa a negociar con los demás las condiciones de la convivencia.

Convivencia que está marcada por las cuestiones que el país debe abordar, y solucionar, una vez alcanzada la paz, primera condición para lo que es el verdadero objetivo de la sociedad de El Salvador: alcanzar una democracia estable y duradera, un abandono definitivo de la resolución de los enfrentamientos por las armas.

Elena Pérez-Villanueva del Caz